



Homenaje a Gabriela Mistral en el Día del Profesor

Con motivo de la próxima celebración de Día del Profesor, el concejal Auditio Retamal Lazo recordó a una de las más célebres maestras y Premio Nobel de Literatura, Gabriela Mistral. Con ello, dijo, pretendo reflejar a cada uno de los educadores de mi comuna, a quienes rindió un merecido homenaje en esta importante fecha".

Lucía de María del Perpetuo Socorro nació el 7 de abril de 1889 en Vicuña (valle Maipú 759). Sus padres fueron Petronita Alcayaga Rojas y Juan Jerónimo Gómez Villanueva. Fue inscrita en el libro N° 21 de Bautismos, a fojas cuatrocientos cincuenta, de la Parroquia de la Inmaculada Concepción de Vicuña. Hija del amor, la imagen de su padre, no por pasajera fue menos poderosa y algún día diría:

"Mi recuerdo de él pudiese ser amargo por la ausencia, pero está lleno de la admiración de muchas cosas suyas y de una ternura tal que es profunda".

En aquellos días gobernaba el país un Presidente (José Manuel Balmaceda), que pretendió distribuir entre todos la riqueza resultante de las ventas del salitre, mediante la realización de obras públicas, escuelas y el impulso de la educación.

"Si hubo una mujer víctima de prejuicios y de injurias, desde la infancia, señalo Retamal, ella fue Gabriela Mistral. Sin embargo, la seguridad en el afecto de su madre y el recuerdo indeleble de su padre le dieron una fuerza tremenda para el resto de su vida".

Lucía era retraída, secreta, juga-

bá sola y conversaba con las flores. Muuy niña fue víctima de una atrocidad inconcebible, pues la lapidaron después de haberla acusado de ladrona en la escuela en que estudiaba. Su único delito fue haber sido generosa al repartir el papel que se entregaba en ese tiempo a los escolares. Ella, con su sentido de justicia, no economizó esas cuartillas, se las dio a las niñas más pobres y luego la acusaron de haberlas robado. No podía comprender que la directora (Adelaida Olivares, profesora no violenta), a quien ella servía de azafate, la hubiese denunciado sin escucharla, acusándola de ladrona ante todas.

Ala salida de establecimiento las niñas, empasadas, la apedearon. Llegó a su casa con la cabeza rota y no pudo entender tanta injusticia, más aún cuando su hermana mayor también era maestra.

Auditio Retamal recordó que después de haber vivido ese drama, Gabriela Mistral siguió estudiando junto a su madre y tiempo después se presentó a dar exámenes en la Escuela Normal de La Serena, donde quedó aceptada.

"Pero un nuevo golpe injusto e incomprendible, dijo, hizrió de sufrir cuando le comunicaron que el Comiso de Profesores había acordado revocar su matrícula considerándola incapaz de estudiar, por lo que recomendaban a su madre dedicarla a las tareas domésticas.

"Como estaba impedida de estudiar para maestra, consiguió un cargo de escribiente en otra escuela, pero pronto la echaron, acusada



Auditio Retamal Lazo

de subversiva, por haber inscrito como alumnas a unas niñas que cumplían los requisitos, pero eran muy pobres".

En 1910, Lucía debió rendir la prueba de competencia en la Escuela Normal N° 1 de Santiago. El requisito era obtener la calificación máxima y salir "distinguida" o quedarla en la calle, poniéndole, Brigida Walker, supo que la joven escribía versos y demostró su criterio pedagógico y gran sensibilidad animándola y proponiéndole que, si quería, rindiera su primera prueba en un poema. Lucía se sintió confiada y segura y pudo demostrar la plenitud de sus conocimientos, en forma bella y riocuento".

Gabriela nunca perteneció a partido político alguno, pese a que se lo solicitaron. Ella era anarquista y tenía gran sentido de los evangelios y de la justicia social.

En lo religioso tenía grandes problemas espirituales: fue budista y a su muerte pidió ser sepultada con hábitos franciscanos.

Defensora de la naturaleza y opositora del consumismo, escribió: devóeal a la tierra su belleza primitiva, pues Dios la entregó florida al hombre y éste, cada día, no ha hecho sino envejecerla.

*El Cabildo. San Pedro de la Paz.
7 octubre 2006 143. 15*

Homenaje a Gabriela Mistral en el día del profesor [artículo] Auditio Retamal Lazo.

AUTORÍA

Retamal Lazo, Audito

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Homenaje a Gabriela Mistral en el día del profesor [artículo] Audito Retamal Lazo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)